

Formation permanente

des pasteurs de
la Communion protestante
luthéro-réformée

Pro- gram- me

2025

Église protestante unie de France
Communion luthérienne et réformée

Union des Églises protestantes
d'Alsace et de Lorraine

Église partenaire :

Église protestante unie de Belgique

Coordinatrice

Pasteure Natacha CROS-ANCEY

5, rue de Soultz

F - 68000 COLMAR

Tél. 06 52 07 53 70

natachacrosancey@hotmail.com

Secrétariat

Barbara WEBER, assistante CPLR

Union des Églises protestantes
d'Alsace et de Lorraine

1 bis quai Saint-Thomas – BP 80022
67081 Strasbourg cedex

03 88 25 90 46

barbara.weber@uepal.fr

cplr-formations@uepal.fr

Bien chères et chers collègues,

8 **stages CPLR** nous sont proposés pour cette année. Des sessions qui feront la part belle aux champs de la **pratique pastorale** (liturgie, témoignage en contexte minoritaire, humour comme ressource pour le ministère...), mais aussi **au ressourcement théologique, philosophique et spirituel** et, des hauts plateaux du Vercors à Marseille, de Paris au Sénégal, à **la rencontre d'engagements d'Églises divers et de réflexions plurielles**.

Nous nous laisserons ainsi **saisir** par la pensée d'Hartmut Rosa, **ressourcer** par la vie du monastère de Bose, **déplacer** par la découverte des Églises du Sénégal, et **guider** des sentiers de la vulnérabilité à ceux de l'émerveillement.

Avec toute l'équipe d'animation des stages, nous sommes reconnaissants pour tous les intervenants qui ont d'ores et déjà accepté d'accompagner ces sessions et de nous faire bénéficier de leurs apports et regards. Sans nul doute de quoi continuer à **inspirer, questionner et nourrir nos engagements et ministères**.

Nous nous réjouissons de vous rencontrer lors d'un de ces stages et nous vous adressons nos bien fraternelles salutations.

**Pour l'équipe des animateurs de stages CPLR,
Natacha CROS-ANCEY, coordinatrice de la formation
permanente des pasteurs de la CPLR**

Sommaire

- La formation permanente des pasteurs p. 5
- Formations CPLR p. 7
- Formations organisées par des partenaires p. 24
- Formations diverses p. 41
- Inscription et prise en charge de la formation p. 43

Sauf mention contraire, toutes les sessions sont prévues en chambres individuelles.

En complément des contenus de formation, chaque stage laisse de la place à des temps libres ou culturels propices au ressourcement personnel.

Selon les conditions définies par chaque Église, les stages CPLR peuvent donner lieu à une bourse de livres ou un crédit-documentation accordé aux stagiaires.

**Le bulletin d'inscription et
la prise en charge de la formation,
remplissables sur écran,
sont disponibles
dans un PDF à part**

La formation permanente des pasteurs

« Les Églises membres de la Communion protestante luthéro-réformée réaffirment la nécessité de la formation permanente des pasteurs au cours de leur vie de ministre. La formation permanente des pasteurs permet à chacun d'actualiser ses connaissances et ses pratiques au regard des évolutions de la société, de la théologie, des sciences humaines et des conditions d'exercice du ministère. »

Extrait de la Charte de formation
permanente des pasteurs de la CPLR (*)

Au service des objectifs et fondements exprimés dans la charte de la CPLR, les formations proposées dans cette brochure sont classées **en trois catégories** :

- **Formations MINISTÉRIELLES OU PROFESSIONNELLES, organisées par l'équipe de formation de la CPLR** (Commission de formation et équipe des animateurs de stages). Ce sont les stages CPLR n° 1 à 8.
- **Formations THÉOLOGIQUES ET BIBLIQUES, formations à l'ÉCOUTE et l'ACCOMPAGNEMENT, organisées par des partenaires**
Ces formations possibles avec la FPEC (Formation pastorale à l'écoute et à la communication), l'ISEO ou les facultés de théologie (IPT, Théologie

pluridisciplinaire, Master de recherche ou Doctorat), ne sont pas organisées par la CPLR, mais sont reconnues par elle comme formation permanente.

- **Formations DIVERSES,
en France ou à l'étranger**

Sessions organisées par des organismes de formation partenaires (en Suisse ou en Allemagne) ou des instituts avec lesquels les Églises de France sont en relation, elles proposent soit des formations d'intérêt général, soit des stages ministériels analogues à ceux que la CPLR organise elle-même. Ces formations sont également reconnues comme formation permanente par la CPLR.

**(*) Texte intégral de la
Charte de la formation permanente
des pasteurs de la CPLR
en cliquant sur ce lien**

<https://www.eglise-protestante-unie.fr/fiche/charte-de-la-formation-permanente-des-pasteurs-2488>

Stage n° 1

Contextes minoritaire ou sécularisé : regards croisés sur le témoignage entre France et Sénégal

*Session en collaboration avec
les Églises sénégalaises et le Défap*

**Comment rendons-nous compte de notre foi chrétienne en fonction de notre contexte culturel ?
Comment témoigner de l'Évangile dans une situation de grande minorité religieuse ?**

Ce stage de découverte et de rencontres aura pour objectif un enrichissement mutuel de perspectives, expériences et vies d'Églises. Occasion de penser ensemble la théologie, d'interroger les mots mêmes de la mission et de découvrir les résonances entre des contextes d'Églises très différents.

Dates et lieu :

Du lundi 17 au mercredi 26 février 2025 au Sénégal.

Objectifs :

- Découvrir une Église minoritaire dans un pays musulman (Sénégal) et ses défis, croiser nos regards avec le contexte en France (pluralité religieuse et laïcité),
- Découvrir les enjeux actuels de la notion théologique et missiologique d'inculturation,
- Explorer les compréhensions de la mission et de l'évangélisation pour des minorités chrétiennes ou protestantes,
- Nourrir nos relations entre Églises partenaires du Nord et du Sud,
- Confronter nos pratiques pastorales et interroger nos rapports aux textes bibliques, à leur réception et la dimension mystique de la foi.

Stage n° 1

(*Regards croisés sur le témoignage
entre France et Sénégal*)

Moyens, interventions et animation

Moyens :

- Apports anthropologique et missiologique autour de la notion d'inculturation,
- Partage avec les pasteurs des Églises luthéro-réformées sénégalaises,
- Regard sociologique, entre tradition et mutations,
- Découverte de l'islam en contexte africain et développement de méthodes de dialogues interreligieux et interculturels,
- Visites aux Églises luthériennes et réformées du Sénégal et apports culturels.

Interventions :

- Gilles Vidal, maître de conférence en histoire, chercheur en missiologie, IPT
- Latyr Diouf, historien et André Outara, présidents des Églises luthérienne et protestante réformée du Sénégal
- Ressources locales : sociologue, anthropologue et acteurs du dialogue interreligieux et visites de terrain.

Animation :

- Ulrich Rusen-Weinhold (EPUdF),
- Jean-Pierre Anzala (Défap),
- Natacha Cros-Ancey (CPLR).

NB : Un passeport est impératif pour ce stage, il doit être encore valable 6 mois après le retour. Il est également nécessaire d'être vacciné contre la fièvre jaune et de prévoir un traitement anti-paludéen. Selon les conditions d'hébergement locales, un séjour en chambres individuelles n'est pas garanti.

Une session retour en France pour accueillir nos collègues du Sénégal se tiendra en 2026.

Stage n°2

Grand corps bavard : Vivre sa vulnérabilité

Notre société, et nous-mêmes parfois, sommes habités par le rêve d'un corps beau et jeune, performant et parfait. Pourtant la vie nous l'apprend, et nos ministères d'accompagnement tout autant : nous sommes aussi des corps fragiles. L'irruption de la pandémie du Covid 19 a rappelé ce fait.

N'y a-t-il pas un bénéfice individuel et collectif à regarder en face les vulnérabilités des corps que nous sommes ? La fragilité n'est-elle pas une porte d'entrée puissante pour la spiritualité ? Comment donner sens à notre affirmation théologique d'un Dieu incarné ? Autant de perspectives que nous explorerons ensemble dans un lieu où les limites du corps sont au centre de l'attention.

Dates et lieu :

Du mer. 19 mars (17 h) au mer. 26 mars (12 h) 2025
à la Fondation John Bost, La Force (Dordogne)

Objectifs :

- Analyser la perception du corps et son impact dans notre société,
- Découvrir les bénéfices et les limites de la recherche médicale sur le corps augmenté,
- Penser la vulnérabilité d'un point de vue philosophique et psychosocial,
- Explorer bibliquement et spirituellement la fragilité, l'incarnation de Dieu et la grâce,

Stage n°2

(Grand corps bavard)

Moyens, interventions et animation

Moyens :

- Apports sociologique, éthique, philosophique,
- Découverte de l'expérience des personnes en situation de handicap à la Fondation John Bost,
- Travail biblique et théologique,
- Expérience de l'approche corporelle et sensorielle.

Interventions :

- Céline Rohmer, maître de conférence de Nouveau Testament, Institut protestant de théologie, Montpellier,
- Cynthia Fleury, philosophe et psychanalyste (à confirmer),
- Dr Pierre Chamseau, directeur médical de la Fondation,
- Isabelle Bousquet, pasteure et aumônier,
- Ressources de la Fondation John Bost.

Animation :

- Iris Reuter (EPUdF)
- Hans Lung (EPUdF)

NB : Ce stage constitue le 2^e volet d'un module autour de la question du corps. La participation à sa première étape n'est pas nécessaire pour une inscription à ce stage.

Stage n°3

Se ressourcer dans l'Esprit

Retraite spirituelle à Bose, un chemin personnel et communautaire

Collaboration opf *

Dans le beau cadre du monastère de Bose (Italie), cette session donnera l'occasion de découvrir une communauté alliant réflexion théologique solide, accueil dans la simplicité et travail qui fait sens. Un temps communautaire fraternel pour prendre soin de son ministère et de sa spiritualité, activer ses ressources et sa réflexion.

Apports théologiques, partages, méditation de la Bible, prière et célébrations, autant de moments qui nous permettront de prendre en compte l'Esprit comme ressource pour soi et dans la vie d'Église.

Dates et lieu :

Du lundi 5 mai (14h) au dimanche 11 mai (12h) 2025, Monastère de Bose, Magnano (BI), Italie.

Objectifs :

- Expérimenter un parcours de formation spirituelle d'adultes par la méditation personnelle (*lectio divina*), et le partage en sous-groupe.
- Explorer ce qui favorise ou porte atteinte à notre cheminement intérieur et communautaire,
- S'enrichir de pistes de réflexion biblique théologique et pratique sur l'Esprit Saint,
- Se ressourcer au rythme de la vie du monastère œcuménique et mixte de Bose (offices, silence, rencontres).



Stage n°3

(Se ressourcer dans l'esprit)

Moyens, interventions et animation

Moyens :

- Cadre et vie proposée par la communauté aux hôtes : office, repas communautaire,
- Pratique de la *lectio divina* et parcours spirituel accompagné (appui sur l'ouvrage *Vous êtes la lumière du monde* de Pierre Gardon),
- Apports théologiques et bibliques,
- Apports et témoignages de moniales et moines en fonction de leur recherche, travail, activités pratiques et artistiques.

Interventions :

- Frère Luciano Manicardi, ancien prier de la communauté,
- Pierre Gardon, pasteur, formateur et thérapeute,
- Membres de la communauté.

Animation :

- Astrid Vogler (Uepal)
- Sophie Wahli-Raccaud (opf)

NB : les offices sont en italien mais il n'est pas nécessaire de le pratiquer pour participer à cette session. Les frères et sœurs parlent en français.)

* Office protestant de la formation de Suisse romande

Stage n°4

Bienheureux ceux qui savent rire d'eux-mêmes...*Humour et ministère pastoral*

Pour le philosophe Henri Bergson, « Rien ne désarme comme le rire ». C'est dire tout le bénéfique que l'on peut en tirer, y compris en Église. L'humour peut lui-même être une arme de résistance face à l'oppression, voire une matière explosive : nous ne rions pas toutes et tous des mêmes choses. Il s'agira donc d'expérimenter l'humour, d'en éprouver la pertinence mais aussi les limites, ainsi que le secours qu'il constitue dans de nombreuses situations. Sans oublier de s'amuser !

Car si l'humour est une respiration nécessaire à nos vies, il permet en particulier d'insuffler de la légèreté dans nos ministères, de prendre de la distance. Un stage pour poser un regard décalé et ressourçant sur nos pratiques pastorales.

Dates et lieu :

Du jeudi 22 mai (17 h) au mercredi 28 mai (12 h) 2025, à Paris, Foyer le Pont.

Objectifs :

- Interroger les ressorts de l'humour et ses limites,
- Trouver dans l'humour et sa profondeur une ressource pour son ministère,
- Découvrir comment l'humour peut être appui de collégialité et de rencontre,
- Prendre du recul sur notre pratique et échanger entre pairs.

Moyens, interventions et animation**Moyens :**

- Exploration des ressorts du rire et de l'humour avec des comédiens,
- Éclairage biblique et théologique sur la place de l'humour dans la foi,
- Moments de légèreté et de partage sur nos situations d'Église,
- Initiation à l'humour juif et offre culturelle parisienne (spectacle).

Interventions :

- Christine Aebi-Anzules, comédienne, metteuse en scène et travailleuse sociale,
- Christelle Mandallaz, comédienne et formatrice d'adultes,
- Frédéric Rognon, professeur de philosophie des religions, Faculté de théologie protestante de Strasbourg,
- Raymond Lévy, historien.

Animation :

- Patricia Rohrbacher (UEPAL),
- Sébastien Gengembre (EPUdF).

Stage n°5 (Marche)

«Où étais-tu quand je fondais le monde?» (Job 38, 4)

Émerveillement : pour une expérience immersive

Face aux nombreux défis de notre temps (climatiques, sociétaux, politiques), nous proposons de nous mettre à l'école de la nature et du texte biblique, afin de vivre une expérience d'espérance et de renouveau.

Une semaine immersive et contemplative dans le Parc naturel régional du Vercors pour percevoir autrement la nature et augmenter notre capacité d'attention.

Comment accompagner nos communautés de manière informée et spirituelle dans des sujets délicats ?

Le changement climatique bouleverse le vivre-ensemble. Sans verser dans le pessimisme ou la culpabilité, nous nous efforcerons de mettre en valeur les prises de conscience et les initiatives originales suscitées pour répondre au temps de demain.

Dates et lieu :

Du mer. 11 juin (17 h) au mercredi 18 juin (11h) 2025

Centre d'accueil de l'ancien monastère de Ste-Croix, 54, place de l'Église, 26150 Sainte-Croix.

Objectifs :

- Interroger sur notre place au sein de la Création,
- Renforcer notre capacité de résilience face aux enjeux de notre époque,
- Se ressourcer entre pairs dans un environnement sauvage (Hauts plateaux du Vercors),
- Prendre le temps de la marche, et de l'émerveillement,



Stage n°5

(Stage marche dans le Vercors)

Moyens, interventions et animation

- S'équiper théologiquement et spirituellement, pour assurer la tension entre espérance et fragilité,
- S'inspirer d'initiatives locales pour s'engager en une nouvelle alliance avec la création.

Moyens :

- Marche accompagnée en un haut-lieu de diversité biologique,
- Réflexion théologique sur le livre de Job, apports et méditation de textes issus de la littérature,
- Visite et expérimentation des initiatives locales (ressources du monastère de Sainte-Croix),
- Apports philosophiques et données sur les impacts du changement climatique.

Interventions :

- Rodrigo de Sousa, maître de conférence en Ancien Testament, IPT Montpellier,
- Marc Dufumier, agronome et enseignant-chercheur,
- Corinne Bitaud, chargée de mission Justice climatique de l'EPUDF,
- Rencontre avec un berger et ressources locales.

Animation :

- Andreas Seyboldt (EPUDF),
- Frédéric Gangloff (UEPAL),
- Didier Crouzet, pasteur retraité de l'EPUDF, guide et support logistique du stage.

Dis-moi comment tu célèbres...

Comprendre et incarner nos liturgies

La liturgie colore paroles et gestes d'une dimension théologique explicite ou plus inaperçue. Elle nous précède alors que nos communautés changent : plus interculturelles, plus mouvantes, plus diverses... Comment profiter du trésor de notre spiritualité protestante tout en la rendant plus lisible et en nous adaptant aux diversités de nos assemblées ?

Un stage pour redécouvrir ensemble comment la liturgie nous relie les uns aux autres, nous arrime et nous libère tout à la fois. Une session pour interroger le sens de nos liturgies, depuis la dimension rituelle, jusqu'à leur soubassement théologique et leur rôle communautaire.

Dates et lieu : Du jeudi 12 juin (17 h) au mercredi 18 juin (12 h) 2025, Marseille, Roucas blanc.

Objectifs :

- Interroger nos liturgies comme expression de la pensée théologique et lieu de rencontre entre l'élan collectif et la sensibilité individuelle,
- Travailler le sens des rites et leur portée symbolique et communautaire,
- Apprendre à mieux savoir tenir compte de la diversité de nos assemblées (âges, cultures, origines sociales...) et s'essayer à l'écriture entre ancrage et créativité,
- Savoir davantage explorer et occuper l'espace liturgique,
- Affiner notre capacité à traduire notre foi en vie communautaire et spirituelle.

Stage n°6

(Dis moi comment tu célèbres...)

Moyens, interventions et animation

Moyens :

- Analyse des textes reçus (courants liturgiques et tradition) et travail sur la liturgie comme expression de la théologie,
- Regard anthropologique sur le rite,
- Atelier de mise en situation avec un travail sur la posture et l'espace (dire, donner à voir, accueillir),
- Atelier de lectures et d'écriture de textes et rencontres (ressources locales).

Interventions espérées :

- Accompagnatrice spirituelle : sœur Mireille, ancienne prieure des Diaconesses de Reuilly,
- Frédéric Chavel, maître de conférence en théologie systématique, Institut protestant de théologie, Paris,
- Catherine Barrière, anthropologue,
- Sandrine Maurot, pasteure et membre la Commission liturgie EPUdF,
- Visite de lieux de cultes de diverses tonalités liturgiques et témoignages.

Animation :

- Dominique Calla (UEPAL),
- Natacha Cros-Ancey (CPLR).

Stage n°7

Quand nos vies accélèrent, entrons en résonance :

*Pensée sociologique et philosophique
d'Hartmut Rosa*

Nos vies sont marquées par une accélération permanente du temps dont les effets se font sentir jusque dans nos ministères et réalités ecclésiales.

Comment sortir de cette logique effrénée pour retrouver un lien plus juste aux autres et au monde ?

Le sociologue Hartmut Rosa, penseur critique de l'accélération du temps, ouvre des pistes avec le concept de résonance : le monde, les êtres me parlent, je suis touché et je réponds. Cette relation induit une transformation à la fois du monde et du sujet. Une résonance marquée par l'indisponibilité, qui, comme le monde, ne se maîtrise jamais entièrement !

Comment cette analyse sociologique et philosophique dialogue-t-elle avec notre regard théologique ? Un stage précieux pour aiguïser notre pensée au service de nos pratiques d'Église.

Dates et lieu : Du jeudi 9 octobre (17h) au mercredi 15 octobre (12h) 2025, Lazaret, Sète.

Objectifs :

- Découvrir la pensée philosophique et sociologique de Hartmut Rosa,
- Explorer les échos de sa pensée dans nos théologies et spiritualités,
- Élaborer des prolongements possibles dans nos pratiques pastorales (vie communautaire, culte, catéchèse, évangélisation).

Stage n°7

(*Quand nos vies s'accélèrent*)

Moyens, interventions et animation

Moyens :

- Apports sur l'évolution de la pensée de Hartmut Rosa : de l'accélération à la résonance comme manière d'habiter le monde,
- Exploration de dimension spirituelle de la pensée de Rosa, entre dépossession et indisponibilité du monde,
- Ateliers théologiques et prolongements pratiques.

Interventions :

- Enseignants-chercheurs, spécialistes de la pensée de Hartmut Rosa,
- Élisabeth Parmentier, professeure de théologie pratique, Université de Genève.

Animation :

- Yolande Bolsenbroek (EPUB),
- Hans Lung (EPUdF).

Préparer sa retraite : un chemin à vivre pleinement

Étape de vie charnière, la retraite engage un changement de vie important pour la personne concernée comme pour son entourage. Identité sociale, gestion du temps, spiritualité et engagements : cette session se propose de réfléchir aux changements à venir et de s'y préparer, de s'informer des démarches nécessaires et d'explorer ensemble les nouvelles perspectives de vie.

Dates et lieu : Du dimanche 30 mars (18 h) au mercredi 2 avril (12 h) 2025 à Paris, Enclos Rey.

Objectifs :

- S'accorder une pause pour faire le point dans cette étape de vie attendue, espérée ou redoutée,
- Identifier les besoins, questions et projets en quittant le ministère,
- S'informer des démarches administratives,
- Se projeter dans l'avenir, envisager de nouveaux projets de vie,
- Interroger sa spiritualité pour qu'elle reste une ressource vivante dans cette nouvelle étape de vie.

Vous partez à la retraite dans les 2 ans à venir, cette session est pour vous ! Renseignements et inscription auprès des DRH - SG UEPAL / EPUdF.

Animation :

- Marie-Hélène Cahuzac-Féron, accompagnatrice et formatrice d'adultes,
- Natacha Cros-Ancey (CPLR).



Israël et Palestine : terre de conflits – terre de promesses

Un forum pour s'interroger, comprendre, échanger et prier. Un forum avec des témoins, des spécialistes et des invités de différents horizons, proposé aux membres des Églises luthéro-réformées de France.

Dates et lieu :

Du vendredi 4 avril au dimanche 6 avril 2025, Lyon.

Objectifs :

- S'interroger sur notre rapport personnel à la question israélo-palestinienne et dialoguer les uns avec les autres,
- Mieux comprendre la situation d'un point de vue historique et géopolitique,
- Échanger autour de textes bibliques et théologiques,
- Trouver des ressources pour animer une réflexion en Église.



Équipe de pilotage :

- Mathieu Busch, pasteur, directeur de l'Action chrétienne en Orient,
- Bettina Schaller, pasteure,
- Serge Wüthrich, pasteur, président de la Commission des relations avec le judaïsme de la Fédération protestante de France.

Renseignements :

M. Busch, 09 73 88 45 53, aco.france@gmail.com

Réservez la date : les informations pour s'inscrire seront communiquées par nos Églises à l'automne 2024 !

Ministres de là-bas, ici

Découvrir un nouveau contexte sociétal et ecclésial

Vivre le ministère pastoral en France (EPUdF, UEPAL) ou en Belgique (EPUB) après l'avoir exercé dans un autre contexte : voici une belle aventure humaine et spirituelle mais aussi culturelle, administrative, matérielle. Elle nous bouscule, féconde et, parfois, désoriente. Les déplacements sont multiples et concernent notamment le rôle du pasteur, la place de l'Église dans la société, les attentes implicites vis-à-vis du ministre.

Il est alors utile de s'informer sur les nouvelles réalités sociétales, légales et ecclésiales, travailler sur l'interculturalité à partir de modèles théoriques et de situations vécues, prendre conscience de nos stéréotypes entremêlés, constituer un réseau de ministres « de là-bas, ici ».

Dates et lieu :

Janvier 2025, au DEFAP (Paris).

Intervenants :

- Responsables institutionnels de l'EPUdF, de l'EPUB et de l'UEPAL,
- Evelyne Engel (formatrice en interculturalité),
- Permanent(e)s du DEFAP.

Renseignements et inscription :

Directement auprès du président de la CdM de l'EPUdF, du DRH de l'UEPAL, de la coordinatrice de l'EPUB.

Pas de bulletin CPLR requis pour cette formation.

Les ministres concernés seront contactés directement par leur Église.



Formation
pour les ministres
venant d'une Église
de l'étranger

Stage partenaire - FP • 1

Session de formation à l'écoute pastorale de la vie professionnelle

**Deux semaines : 23-28 mars et 11-16 mai 2025
aux Trois Épis (68)**

Cette session propose de porter son focus sur une écoute ciblée. Elle a pour but spécifique de croiser l'écoute et la communication pastorales avec le champ de la vie professionnelle. Elle s'adresse donc aux pasteurs, acteurs en situation d'écoute de ce public.

Superviseurs formateurs :

- Pascale Haller-Jahn et Martin Wehrung,
- Alain Spielewoy, pasteur, écoutant de la vie professionnelle.

Méthode Elle s'appuie sur la méthode FPEC se référant au «*Clinical Pastoral Training*». Elle développe :

- Une «*clinique*» : pratique concrète, en situation,
- Un «*training*» : relecture de cette pratique, mobilisation de la personne face à ses possibilités par un apprentissage inductif,
- Une «*pastorale*» : chemin vers une redéfinition de l'attitude personnelle, de son articulation théologique.

Objectifs :

- Apprendre à ajuster son écoute, la conduite d'entretiens, sa posture dans l'accompagnement,
- Découvrir les enjeux, les éléments favorisant et/ou bloquant la communication interpersonnelle,

FP • 1 (suite)

Formation à l'écoute pastorale de la vie professionnelle

Moyens, interventions et animation

- Prendre conscience de sa propre manière, de celle des autres membres du groupe d'entrer en relation,
- Découvrir et confronter des approches pastorales, théologiques différentes, rechercher l'expression de sa propre identité,
- Se sensibiliser aux différents langages verbal, non-verbal, symbolique,
- Découvrir l'aspect spécifique de l'écoute au contact de personnes de la vie professionnelle.

Modalités :

- Groupe de 6 à 8 avec 2 superviseurs-formateurs,
- Unités de travail : verbatim, approches théoriques, travail biblique, entretiens de groupe, supervisions individuelles, interventions de personnes extérieures,...

Cadre et conditions :

Secret professionnel et pastoral : superviseurs comme participants s'engagent à le respecter.

Financement pris en charge par les Églises membres de la CPLR.

Renseignements

- Martin Wehrung, Tél. : 06 25 44 26 68
martin.wehrung@uepal.fr
www.supervision-pastorale-fpec.com

L'inscription est validée après acceptation de la prise en charge par les Églises.

Stage partenaire - FP • 2

Formation pastorale à l'écoute et à la communication

Organisée par la FPEC

Objectifs : Destinée à des pasteurs de paroisse ou en ministère spécialisé, aumôniers, diacres et autres personnes engagées dans un travail de type pastoral, et qui souhaitent se perfectionner dans la pratique de la relation à autrui. Cette formation offre à chacun l'occasion :

- D'apprendre à améliorer son écoute, la conduite d'entretiens et sa posture dans l'accompagnement
- De découvrir les enjeux, les éléments favorisant et bloquant dans la communication interpersonnelle,
- De prendre conscience de sa manière d'être en relation, comme de celles d'autres personnes,
- De découvrir et confronter des approches pastorales et théologiques différentes et rechercher l'expression de sa propre identité,
- De se sensibiliser à des langages tels le verbal et le non-verbal, le symbolique, etc.

Méthode : La méthode est celle du Clinical Pastoral Training (CPT): l'accent est mis sur l'apprentissage inductif. Chaque participant prend conscience de sa pratique, l'analyse et progresse à son rythme propre.

Modalités :

- Un groupe de 8 participants avec deux formateurs superviseurs,
- Une formation d'une durée de 220 heures réparties en 4 x 1 semaine,
- Des unités de travail : verbatim, analyse de communication et de prédication, des approches théoriques et des temps de travail biblique, des entretiens de groupe et des supervisions individuelles.

Frais de déplacement, de formation et/ou d'hébergement : Pour la prise en charge de ses frais, contacter votre responsable d'Église (SG ou DRH).

**Session FPEC de base
fractionnée de 4 fois 1 semaine**

Session de base en pension complète sans terrain de stage sur place (c'est le lieu d'exercice professionnel qui servira de terrain de stage entre les semaines de stage).

Dates : Journée préalable : Lundi 25 août 2025 à Strasbourg 1b quai St-Thomas Strasbourg

- Du dimanche 21 sept. 2025 au vendredi 26 sept. 2025,
- Du dimanche 19 oct. 2025 au vendredi 24 oct. 2025
- Du dimanche 16 nov. 2025 au vendredi 21 nov. 2025
- Du dimanche 11 janv. 2026 au vendredi 16 janv. 2026

Début de session dimanche soir,
fin de session vendredi AM

Lieu :

Maison d'accueil Notre-Dame Trois Épis,
68410 Trois Épis - Ammerschwihr (Gare SNCF : Colmar)

Supervision :

- Martin Wehrung, superviseur formateur habilité,
- Sophie Friedrich, superviseuse en formation.

Renseignements

- Martin Wehrung, Tél. : 06 25 44 26 68
- martin.wehrung@uepal.fr
- www.supervision-pastorale-fpec.com

Inscription, date limite : 13 juillet 2025

Stage partenaire - FP • 3

« Retour en fac. »

Faculté de théologie de Strasbourg

Possibilité de suivre en auditeur libre les activités d'enseignement et de recherche de la faculté (cours, séminaires, journées d'études, colloques), pour une période donnée. Un accompagnement professoral ou doctoral personnalisé dans la matière choisie est aussi possible.

Contacts :

Jérôme Cottin, cottin@unistra.fr

Inscription et financement :

La demande d'inscription doit passer par l'Église d'appartenance du ministre et le service de formation de la CPLR.

Renseignements et inscription :

- patricia.carbiener@unistra.fr
- cottin@unistra.fr



Stage partenaire - FP • 4

« Retour en fac. »

Institut protestant de théologie, PARIS

1^{er} SEMESTRE

Cours hebdomadaires

du 24 septembre au 20 décembre 2024

DOGMATIQUE

- Frédéric Chavel

Les enjeux de la réflexion dogmatique. La nature des doctrines en théologie protestante

Cours annuel introduisant à la réflexion dogmatique à partir de quelques grands débats qui ont fait époque.

- Frédéric Chavel et Nicolas Cochand

La communion ecclésiale luthérienne et réformée : pratiques et conceptions

Le cours a pour objet la pluralité qu'implique la notion de communion, en particulier dans le contexte de la naissance de l'Église protestante unie de France.

- Frédéric Chavel et Pierre-Olivier Léchot

Histoire de la musique protestante

Ce cours présentera un parcours historique, visant à interroger le rapport théologique à la musique en différents contextes protestants.



.../...

Stage partenaire - FP • 4 (Retour en Fac. Paris - suite)

2^e SEMESTRE Cours hebdomadaires du 21 janvier au 9 mai 2025

ANCIEN ET NOUVEAU TESTAMENTS

- Axel Bühler et Valérie Nicolet

Mourir, et après ?

La mort et l'après-mort dans le Proche-Orient ancien, la Bible hébraïque et les mouvements juifs aux époques hellénistiques et romaines.

- Sarah Scholl

Histoire croisée du protestantisme et de la liberté à l'époque contemporaine

Les libertés individuelles, telle la liberté de conscience et de culte qui s'imposent progressivement à partir du XVIII^e siècle en Occident, sont souvent associées à la tradition réformée et à des grandes figures protestantes.

Renseignements, conditions et calendrier :

- IPT Paris, 01 43 31 61 64
- secretariat.paris@ipt-edu.fr

PREMIER SEMESTRE

Cours hebdomadaires du
23 sept. au 20 décembre 2024



NOUVEAU TESTAMENT

- Céline Rohmer

Les choses dernières

Création et créature ont une fin : ciel et terre passeront (Mc 13,31), le temps de chaque existence sera interrompu par la mort. Les auteurs du Nouveau Testament pensent la fin et la réfléchissent à la lumière de la seigneurie de Dieu sur le temps. Ce cours d'exégèse explore leurs langages et leurs compréhensions des choses dernières.

THÉOLOGIE PRATIQUE

- Elian Cuvillier

Homilétique

Que recouvre l'acte de la prédication ? Quelles sont ses racines bibliques, ses fondements théologiques ? Quelle est sa dimension existentielle ? Quelle place la prédication occupe-t-elle dans le ministère pastoral et dans la vie paroissiale ? Prédication, communication et art de la rhétorique : quelle articulation ? Prédication didactique, narrative, existentielle, dogmatique etc. : quelle est la visée d'un geste qui reste, quoi qu'on en dise, au centre de la vie ecclésiale ? Chaque séance comprendra un apport théorique, un temps de débat et un travail commun d'élaboration pratique d'une prédication.

.../...

(Retour en Fac. Montpellier - suite I)

COURS PUBLIC

- Coordination Lucas Lambert et Christophe Singer
Accessible par Zoom (s'adresser au secrétariat de la Faculté pour avoir le lien), en direct, les jeudis de 18h à 20h.

**Unité des chrétiens et société postmoderne :
enjeux de l'œcuménisme au XXI^e siècle**

En postmodernité, il y a une grande diversité d'offres de sens. Les affiliations associatives, culturelles, ecclésiales, politiques et autres, quand elles existent, sont variables, fluides, éphémères, ou au contraire marquées de crispations et de rigidité. Le christianisme n'échappe pas à ces phénomènes.

Dans ce contexte, quel sens et quels enjeux assigner à la démarche œcuménique ? S'inscrit-elle en contrepoint de cette « liquidité » des identités (Zygmunt Bauman) envisagée alors négativement ? L'accompagne-t-elle positivement comme laboratoire de la culture du dialogue ? L'unité des chrétiens est-elle une « utopie féconde » (Paul Ricœur) ou un donné théologique à manifester comme témoignage à l'Évangile ?

C'est autour de ces questions que ce cours public, proposé conjointement par le Centre d'études Guilhem de Gellone et l'Institut protestant de théologie - Faculté de Montpellier réunit des spécialistes de divers horizons.

.../...

SECOND SEMESTRE
Cours hebdomadaires du
23 janvier au 21 avril 2025

ANCIEN TESTAMENT

- Rodrigo de Sousa

À la recherche du texte perdu : réflexions autour des « originaux » de la Bible

Ce cours se propose à tracer une histoire de la discipline de la critique textuelle et des différentes constructions de la notion du « texte original » de la Bible au long de l'histoire du christianisme. Nous allons lire ensemble des sources issues de quatre périodes distincts : la patristique, la Réforme, et les ères moderne et contemporaine.

THÉOLOGIE PRATIQUE

- Christophe Singer

Religion, laïcité et communication évangélique

La religion, la laïcité et les rapports entre les deux sont aujourd'hui en France - et ailleurs - des sujets qui suscitent les passions. Ce cours propose de revisiter ces concepts et leurs articulations, de façon à pouvoir penser sereinement ce que peut signifier une communication évangélique - c'est-à-dire à partir de et en vue de l'Évangile - dans une société laïque.

.../...

(Retour en Fac. Montpellier - suite 3)

PSYCHANALYSE ET THÉOLOGIE

- Guilhen Antier

L'être humain, son inconscient et ses dieux

Initiation à une psychanalyse du religieux.

- Guilhen Antier et Christophe Singer

Bible, littérature et psychanalyse

Il s'agit de pratiquer des allers et retours entre le texte biblique, la littérature et la psychanalyse. Peuvent s'y ajouter les contributions de la théologie systématique, de la théologie pratique et de l'herméneutique. Du croisement de ces points de vue, à la lisière de l'objectivité du texte et de la subjectivité du lecteur, émergent des possibilités de sens qui éclairent d'un jour particulier les représentations du divin et de l'humain. Cette démarche suppose aussi régulièrement des réflexions d'ordre épistémologique et méthodologique.

Renseignements, conditions et calendrier :

- IPT Montpellier, 04 67 06 45 71
- secretariat.montpellier@ipt-edu.fr

Stage partenaire - FP • 6

Stage individuel d'études en faculté de théologie

Un temps individuel d'étude peut être financé par les Églises, pour des pasteurs désireux de se consacrer à une recherche théologique ponctuelle (séminaire intensif) ou approfondie (master de recherche ou doctorat), tout en poursuivant leur ministère.

Renseignements auprès des facultés de théologie pour les séminaires intensifs ou des projets de recherche :

- Pour l'Institut protestant de théologie, Faculté de **Montpellier**, s'adresser à :
Élian Cuvillier, directeur des études, niveau M
Elian.Cuvillier@univ-montp3.fr
Tél. : 06 83 41 25 69
- Pour l'Institut protestant de théologie, Faculté de **Paris**, s'adresser à Anna Van der Kerchove, doyenne :
anna.van-den-kerchove@ipt-edu.fr
Tél. : 01 43 31 61 64
- Pour la Faculté de théologie protestante de **Strasbourg**, s'adresser au secrétariat :
Tél. : 03 88 14 01 37

.../...

Stage partenaire - FP • 6

Stage individuel d'études en faculté de théologie (suite)

Financement et démarches :

Le financement, variable en fonction des circonstances, est soumis aux conditions suivantes :

- Situation du projet dans un plan de formation.
- Recommandation d'un enseignant de l'IPT (Institut protestant de théologie de Paris ou de Montpellier) ou de la Faculté de théologie de Strasbourg dirigeant la recherche.
- Projet de budget pour une année universitaire.
- Approbation de l'Église concernée.

Inscription 2024 :

- La demande est à adresser **au plus tôt** à la direction de l'Église concernée,
- Le montant du crédit formation **est à négocier** avec cette dernière,
- L'inscription auprès de la **Faculté est à effectuer selon les modalités** indiquées par cette dernière.



Stage partenaire - **FP•7** **Institut supérieur d'études œcuméniques (ISÉO)**

Crée en 1967 au sein du Theologicum - Fac. de théologie et de sciences religieuses de l'Institut catholique de Paris, l'Institut supérieur d'études œcuméniques (ISEO) est un lieu de formation et de recherche. L'ISEO est géré en partenariat avec l'Institut protestant de théologie et l'Institut de théologie orthodoxe Saint-Serge. Il est placé sous le patronage du Conseil d'Églises chrétiennes en France.

- **Le DU d'études œcuméniques** propose un parcours personnalisé fondé sur la pédagogie de l'ISEO, qui met les étudiants directement en situation œcuménique et promeut la rencontre et l'échange autant que l'apport de connaissances.

Parcours et enseignements :

- **Cours d'introduction et d'approfondissement aux différentes confessions.**

Cours à 3 voix : Des cours à 3 voix, donnés en dialogue par des enseignants de diverses confessions, introduisent les étudiants à l'histoire des séparations confessionnelles et à l'histoire du mouvement œcuménique. Ils représentent aussi une initiation à la pratique du dialogue œcuménique, mise en œuvre par les enseignants.

Sessions et colloques : Des sessions de deux ou trois jours rassemblant tous les étudiants en début et en fin d'année, de même que le

.../...

Stage partenaire - FP • 7

Institut supérieur d'études œcuméniques (ISÉO)
(suite)

colloque annuel de l'ISEO, constituent des lieux complémentaires de rencontres, d'échanges et de formation. **Thème 2025 : le Concile de Nicée.**

- **Le Diplôme SUPÉRIEUR d'études œcuméniques** forme des étudiants de toutes confessions à devenir des personnes ressources en œcuménisme pour les Églises, en France et dans le monde.

Calendrier, information et contact :

- Institut supérieur d'études œcuméniques (ISÉO)
- Secrétariat : 01 44 39 52 56
- Email : iseo.theologicum@icp.fr

Stage partenaire - FP • 8

Office protestant de la formation des ministres (opf)

La formation permanente des pasteur(e)s et diacres des Églises réformées suisses de langue française est assurée à l'Office protestant de la formation.

Renseignements :

- Secrétariat de l'opf : Marie Thévoz
- Office protestant de la formation
Faubourg de l'Hôpital 24
CH - 2000 Neuchâtel
- Tél. : +41 32 853 51 91
- E-mail : info@protestant-formation.ch
- Site Internet : www.protestant-formation.ch

Pasteure et formatrice Sophie Wahli-Raccaud

- Tél. professionnel : + 41 76 378 92 76
- opf Fbg de l'hôpital, CH-2000 Neuchâtel
+ 41 32 853 51 91
sophie.wahli-raccaud@protestant-formation.ch
- **Toute demande d'inscription** à une session de l'opf doit passer par l'Église d'appartenance du ministre et le service de formation de la CPLR (se reporter au bulletin d'inscription point FP 8).

Le catalogue complet de l'opf est consultable sur le site : <http://www.protestant-formation.ch>

Stage partenaire - FP•9

Formation continue des ministres allemands

Église évangélique en Rhénanie (EKiR)

La CPLR et l'Église évangélique en Rhénanie ont convenu que leurs pasteurs ont la possibilité de participer, à titre d'échange, à un stage en Allemagne et réciproquement.

Pour participer à un stage de l'EKiR, il est indispensable de maîtriser l'allemand.

Le programme 2024 - 2025 de l'EKiR est disponible sur internet : www.institut-afw.de

Toute demande d'inscription **doit passer par l'Église d'appartenance** du ministre et le service de formation de la CPLR (se reporter au bulletin d'inscription point FP 9).



Stages n° FD 1 à 3

Formations organisées par divers organismes

Pour être reconnue et financée comme formation permanente, la demande d'inscription à un de ces organismes doit passer par l'Église d'appartenance du ministre et le service de formation de la CPLR (bulletin d'inscription FD1-FD3).

Stage FD n°1 - 2025

Académie de langues anciennes

Il s'agit de l'École d'été de langues anciennes de la Bible et de l'Orient chrétien proposée par le CNRS.

- **Renseignements** : IEFE (Institut d'études françaises pour étudiants étrangers) de Pau
- <https://iefe.univ-pau.fr/fr/index.html>
- Mail : service.iefe@univ-pau.fr
- Tél. : 05 59 40 73 85

Stage FD n°2 - 2025

Institut œcuménique de Bossey « S'initier à la théologie interculturelle »

La réalité interculturelle de notre société et des communautés chrétiennes est aujourd'hui une donnée de base. Même si, comme l'affirme l'apôtre Paul, en Christ, « il n'y a plus ni Juif ni Grec, ni esclave ni libre, ni homme ni femme » (Gal 3,28), vivre au quotidien et dans un cadre communautaire l'interculturalité ne va pas de soi.

.../...

Cette dimension interculturelle est une chance et une bénédiction. Mais cela demande de former et d'équiper les responsables de communautés et toute personne intéressée. C'est dans cet esprit que plusieurs institutions (Institut œcuménique de Bossey, DM échange et mission, opf Neuchâtel, Témoigner ensemble à Genève, Défap et IPT) se sont unies pour mettre sur pied un cours qui, à partir des disciplines de la théologie, abordera les enjeux et les promesses d'un vivre ensemble interculturel en Église et en société.

- Cours d'octobre 2024 à juin 2025 durant neuf week-ends (ven. 17 h - sam. 16 h) à l'Institut œcuménique de Bossey / COE. <https://www.protestant-formation.ch/>

Prix: 1200 CHF par personne. Ce coût comprend la pension complète et la formation elle-même. Cette formation est soutenue financièrement par plusieurs partenaires ce qui nous permet d'entrer en matière pour toute demande d'aide.

Renseignements et inscription avant le 20 septembre 2024 :

Institut œcuménique au Château de Bossey
Chemin Chenevière 2 - CH-1279 Bogis-Bossey
Contact Benjamin Simon : 0041 22 79 16 029 ;
benjamin.simon@wcc-coe.org

Stage FD n°3 - 2025

Centre d'études œcuméniques

Dates : Session de 8 jours début juillet 2025

Renseignements : Centre d'études œcuméniques
8, rue Klotz, 67000 Strasbourg, Tél. : 03 88 15 25 75
Mail : strasecum@ecumenical-institute.org

POUR S'INSCRIRE

La démarche consiste à envoyer le bulletin d'inscription au responsable de votre Église avant le 31 octobre 2024. La demande de formation sera ensuite transmise par le responsable au secrétariat de la formation permanente

QUELQUES REMARQUES...

En vous inscrivant à un stage ou à une action de formation, vous vous engagez à participer à la totalité de sa durée. Votre Église paye dès votre inscription pour votre formation. Lors d'un désistement tardif, cette somme n'est pas restituée. Il est donc important que vous respectiez votre engagement de participation.

En cas de force majeure, si vous ne pouvez plus participer à un stage auquel vous êtes inscrit, avertissez dès que possible le secrétariat et la coordinatrice de la formation.

Les stages CPLR (S1 à S8)

Pour les pasteurs relevant des Églises membres de la CPLR, les frais de séjour, de voyage et de formation des stages CPLR (S1 à S8) sont totalement pris en charge par les Églises par le biais de la CPLR.

Les frais de voyage sont remboursés après le stage :

- sur la base du coût SNCF 2^e classe sur présentation des pièces justificatives ;
- ou
- sur la base du tarif kilométrique fixé par la CPLR (0,42€), si trois participants au moins se sont regroupés dans un véhicule pour effectuer le voyage.

Pour les autres formations la prise en charge financière est à convenir avec le responsable d'Église.



Équipe des animateurs CPLR (de gauche à droite)

Natacha Cros-Ancey, Sophie Wahli-Raccaud (opf), Frédéric Gangloff, Yolande Bolsenbroek, Patricia Rohrbacher, Astrid Vogler, Ottilie Bonnema, Sébastien Gengembre, Dominique Calla, Andreas Seyboldt, Iris Reuter, Ulrich Rusen-Weinhold (Absent de la photo Hans Lung)

Rédaction :
CPLR formation permanente

Conception réalisation :
MAJUSCULES – jm.bolle@free.fr
06 52 75 30 64

Mai 2024

Photo de couverture :
© Pixabay